



AFRICA CENTER FOR STRATEGIC STUDIES

LEADERSHIP DANS LES OPÉRATIONS DE PAIX : UNE CONVERSATION AVEC D'ANCIENS COMMANDANTS DE FORCE

BIOGRAPHIES

Leadership

Dr Nate Allen est professeur associé au Centre d'études stratégiques de l'Afrique où il supervise la programmation universitaire et mène des recherches sur les questions cybernétiques, les opérations de paix, les technologies émergentes et les relations civilo-militaires en Afrique. Auparavant, Dr Allen était conseiller politique au sein du groupe de travail sur l'extrémisme dans les États fragiles de l'Institut américain de la paix (United States Institute of Peace ou USIP). Il a également travaillé au département d'État américain, à la Chambre des représentants et en tant qu'analyste de recherche au NORC de l'université de Chicago. Les travaux de Dr Allen ont été publiés dans un large éventail de publications politiques de premier plan et de publications évaluées par des pairs, notamment *Armed Forces and Society*, *The Washington Quarterly*, *Democratization*, *Orbis*, *War on the Rocks*, *The Washington Post* et *Foreign Affairs*. Il a bénéficié de bourses de l'American University, de la Robertson Family Foundation et de l'USIP, où il a été chercheur sur la paix en 2016-2017. Il est actuellement chercheur à l'université Stellenbosch en Afrique du Sud et membre du Council on Foreign Relations.

Dr Allen est titulaire d'un doctorat en relations internationales et en études africaines de l'École des hautes études internationales de l'université Johns Hopkins, d'un master de l'École des affaires publiques et internationales de l'université de Princeton et d'une licence du Swarthmore College.

Le colonel (retraité) Daniel Hampton est le directeur par intérim du Centre d'études stratégiques de l'Afrique. Il possède plus de 25 ans d'expérience dans l'élaboration et la mise en œuvre de la politique et de la stratégie de défense des États-Unis en Afrique. En tant que professeur de pratique en études de sécurité, il supervise l'élaboration de programmes d'études et la gestion de programmes dans les domaines du renforcement des capacités institutionnelles et de la coopération civilo-militaire. Au cours de ses 30 ans de carrière militaire, le colonel (retraité) Hampton a occupé plusieurs postes sur le continent africain, dont celui de haut fonctionnaire de défense des États-Unis auprès de la République d'Afrique du Sud et d'attaché de défense des États-Unis auprès de l'Eswatini, du Malawi, du Lesotho et du Zimbabwe. Il a également été conseiller politique du président de l'état-major interarmées pour la région de la Corne de l'Afrique. Dans le cadre de la mission de formation de l'OTAN en Afghanistan, le colonel Hampton a commandé le commandement de soutien régional Sud, responsable de la formation institutionnelle, de l'équipement et de l'approvisionnement de toutes les forces de l'armée et de la police afghanes dans le sud de l'Afghanistan. Le colonel (retraité) Hampton est diplômé du Collège de commandement et d'état-major de l'armée américaine, du Collège d'état-major du

Zimbabwe et de l'Institut de langues de la Défense (français). Il est titulaire d'un master en études africaines de l'université de l'Illinois, d'un master en études stratégiques de l'École de guerre de l'armée américaine (U.S. Army War College) et d'une licence en histoire de l'université de Wake Forest.

Les experts

Mme l'ambassadrice Michele Sison a prêté serment en tant que secrétaire d'État adjointe aux affaires des organisations internationales le 21 décembre 2021. Elle a été ambassadrice des États-Unis en Haïti de février 2018 à octobre 2021, et représentante adjointe des États-Unis auprès des Nations unies de 2014 à 2018, où elle a contribué à la création de coalitions mondiales pour contrer les menaces transnationales à la paix et à la sécurité et a plaidé en faveur d'un système onusien et multilatéral plus efficace, plus efficient et plus responsable. Mme l'ambassadrice Sison possède une longue expérience des opérations de maintien de la paix de l'ONU et des entités de l'ONU chargées du développement, de l'aide humanitaire et des droits de l'homme. Mme l'ambassadrice Sison a été ambassadrice des États-Unis au Sri Lanka et aux Maldives (2012-2014), ambassadrice des États-Unis au Liban (2008-2010) et ambassadrice des États-Unis aux Émirats arabes unis (2004-2008). Mme Sison a également été chef de mission adjointe à Bagdad (Irak), sous-secrétaire d'État adjointe principale pour les affaires sud-asiatiques, chef de mission adjointe à Islamabad (Pakistan), consule générale à Chennai (Inde) et a effectué des missions en Côte d'Ivoire, au Cameroun, au Bénin et au Togo. Elle a également été directrice du développement de carrière et des affectations au département d'État. Mme l'ambassadrice Sison a reçu la distinction présidentielle américaine pour services rendus, la distinction présidentielle américaine pour services méritoires et la médaille pour service civil exceptionnel du Ministère de la Défense des États-Unis. Elle s'est vue décerner de nombreuses distinctions du département d'État américain, notamment des distinctions de rang ambassadorial pour sa contribution à la non-prolifération et la traite des êtres humains. Mme l'ambassadrice Sison a le rang d'ambassadrice de carrière, le rang le plus élevé dans le service diplomatique des États-Unis.

Le Lieutenant général de corps d'armée (à la retraite) Dr Dennis Gyllensporre est professeur associé en politique et stratégie de sécurité à l'université de défense suédoise, actuellement chercheur invité à l'université d'Oxford. Ses recherches portent sur la stratégie de sécurité, la diplomatie militaire et le maintien de la paix. Il est également vice-président de l'Académie royale suédoise des sciences de la guerre. Dr Gyllensporre a effectué 38 ans de carrière dans les forces armées suédoises.

En octobre 2021, il a achevé trois années de service en tant que commandant de la force de la Mission multidimensionnelle intégrée des Nations unies pour la stabilisation au Mali (MINUSMA), après avoir occupé pendant quatre ans le poste de chef d'état-major de la défense et de directeur des forces spéciales des forces armées suédoises. Il a été promu lieutenant-général en 2014. Dr Gyllensporre a occupé divers postes d'officier d'état-major, notamment en Bosnie-Herzégovine et au Soudan, et a été conseiller militaire en matière de gestion des crises internationales au ministère de la Défense. Il a également été chef d'état-major du commandement suédois des opérations conjointes, puis chef de la branche « Doctrine et concepts » de l'état-major de l'Union européenne. En 2008, il a été déployé en Afghanistan en tant que chef d'état-major du commandement régional Nord de l'opération dirigée par l'OTAN (FIAS).

Il a étudié dans de multiples instituts de formation militaires et est titulaire de plusieurs diplômes universitaires, dont un master en informatique (Institut national royal de technologie, Suède), un master en administration des affaires (Université de Warwick, Royaume-Uni), un master en arts et sciences militaires (Collège de commandement et d'état-major de l'armée américaine), ainsi qu'un doctorat en analyse des politiques et gouvernance (Université de Maastricht, Pays-Bas). Il est l'auteur de plusieurs ouvrages et articles universitaires sur la stratégie militaire et les études de sécurité.

Ses qualités de dirigeant ont été officiellement reconnues au niveau national et international. Il a reçu la médaille d'or du mérite des forces armées suédoises pour son leadership distingué au combat et dans des situations de guerre, l'Ordre national français de la Légion d'honneur, le titre de Chevalier de l'Ordre national du Mali et le prix Dwight D. Eisenhower (2001) pour ses résultats académiques au Collège de commandement et d'état-major de l'armée américaine. Il a reçu le prix « Leader du changement 2022 » en Suède pour son travail fructueux en tant que gestionnaire de l'adaptation. Dr Gyllensporre a été intronisé au Temple de la renommée du Collège de commandement et d'état-major général de l'armée américaine (2017) et de l'Université nationale de la Défense des États-Unis (2022).

La générale de division Cheryl Pearce (Australie) a été nommée au poste de conseillère militaire adjointe pour les opérations de maintien de la paix auprès des Nations unies en janvier 2024. Toutefois, elle a pris le poste de conseillère militaire par intérim en avril 2024. Précédemment cheffe adjointe des forces de défense australiennes, la générale de division Pearce apporte à ce poste plus de 35 ans d'expérience militaire. Elle a été commandante de la force de maintien de la paix des Nations unies à Chypre de 2019 à 2021.

Elle a précédemment occupé les fonctions de commandante de l'Académie des forces de défense australiennes (2017-2019) et de commandante du groupe de la force opérationnelle interarmées australienne en Afghanistan (2016). Elle a été cheffe d'état-major du quartier général de l'armée australienne (2013-2016) et directrice du soutien aux opérations spéciales (2010-2012). La major général Pearce a également occupé les postes de commandant du centre de formation de la police de défense et de commandant du premier bataillon de la police militaire. Elle a été maréchal des logis de l'armée australienne et observatrice militaire auprès de la Mission d'appui des Nations unies au Timor oriental en 2002.

La générale de division Pearce est titulaire d'une licence en études asiatiques de l'université de Nouvelle-Angleterre à Armidale, d'un master en maintien de l'ordre, renseignement et lutte contre le terrorisme de l'université Macquarie à Sydney et d'un master en études de défense de l'université Deakin à Melbourne, tous ces diplômes étant obtenus en Australie.

Le général de division (à la retraite) Salihu Zaway Uba, du Nigeria, était auparavant commandant de la force de la Mission des Nations unies au Libéria (MINUL), poste auquel il a été nommé en janvier 2015. Avant cette nomination, il a été commandant du commandement de la formation et de la doctrine de l'armée nigériane et commandant du centre de maintien de la paix de l'armée nigériane de 2013 à 2014. Entre 2012 et 2013, il a dirigé le département des anciens combattants au sein du ministère nigérian de la défense.

Le général de division Uba a également été commandant de secteur au sein de la mission des Nations unies au Liberia de 2010 à 2012, et commandant de compagnie au sein de la Force de protection des Nations unies (FORPRONU) de 1992 à 1993.

Le général de division Uba est titulaire d'un master en études stratégiques, en administration des affaires et en paix et conflit de l'université d'Ibadan, de l'université de l'État d'Imo et de l'université nationale ouverte, respectivement, au Nigeria. Il est également diplômé de l'École supérieure de guerre du Nigeria.

Intervenante

Dr Daisy Muibu est professeure adjointe d'études de sécurité au Centre d'études stratégiques de l'Afrique. Ses travaux portent sur la lutte contre le terrorisme et l'extrémisme violent, ainsi que sur la gouvernance du secteur de la sécurité dans les États touchés par un conflit. Elle est chargée de diriger le portefeuille de la lutte contre le terrorisme et l'extrémisme violent ainsi que le portefeuille de la lutte contre la criminalité transnationale organisée au Centre d'études stratégiques pour l'Afrique.

Avant de rejoindre le Centre d'études stratégiques de l'Afrique, Dr Muibu était chercheuse à l'École de santé publique T.H. Chan de Harvard et professeur adjoint au département de criminologie et de justice pénale de l'université d'Alabama. Ses travaux sur l'influence des combattants étrangers sur les groupes armés et sur la réforme du secteur de la sécurité dans les régions touchées par les conflits ont été menés en Somalie et au Kenya, où elle a réalisé des enquêtes et des entretiens auprès des communautés. Ses travaux ont été publiés dans des revues universitaires telles que *Dynamics of Asymmetric Conflict*, *South African Journal of International Affairs*, *The Journal of the Middle East and Africa*, *Conflict, Security and Development*, *Journal of Policing, Intelligence and Counter Terrorism*, et *Combating Terrorism Center*. Dr Muibu a également bénéficié de plusieurs bourses de recherche, notamment dans le cadre du National Counterterrorism Innovation, Technology, and Education (NCITE), de l'Initiative des Nations unies pour la paix et la réconciliation en Somalie, de l'Association pour l'étude du Moyen-Orient et de l'Afrique et de l'Université de l'Alabama.

Dr Muibu est titulaire d'un doctorat en justice, droit et criminologie de l'Université américaine de Washington D.C. (2020), d'un master en renseignement et sécurité internationale du King's College de Londres (2015) et d'une licence en relations internationales de l'Université internationale des États-Unis - Afrique (2014).